

CARTA A LA TIERRA SEPTIEMBRE 2002

BOLETÍN ESPECIAL DE NOTICIAS SOBRE CMDS

En este boletín:

1. La Carta de la Tierra y la Cumbre de Johannesburgo
2. La expedición Brink y la Carta de la Tierra
3. Conferencia en Costa Rica: De Río 92 a Johannesburgo 2002: Sostenibilidad y la Carta de la Tierra
4. La Carta de la Tierra en la ciudad de Laval, Québec, Canadá
5. Cumbres Comunitarias de la Carta de la Tierra
6. La ciudad de Seattle se une a Filadelfia avalando la Carta de la Tierra
7. Cumbre de Acción Juvenil de la Universidad Mundo Unido (UWCYAS)

1. LA CARTA DE LA TIERRA Y LA CUMBRE DE JOHANESBURGO

Se puede encontrar una versión completa del reporte del Sr. Steven Rockefeller en: www.cartadelatierra.org

Los miembros de la Comisión, El Comité Directivo y la Secretaría de la Carta de la Tierra trabajaron incansablemente, con una extensa red de amigos de la Carta de la Tierra, con el fin de persuadir a las delegaciones gubernamentales a dar su apoyo, reconociendo la Carta en su Declaración Política. En la sesión de apertura de la Cumbre Mundial, el Presidente Mbeki de Sur África, en su discurso, citó la Carta de la Tierra como una expresión significativa de la solidaridad humana y como parte de “la sólida base desde la cual la Cumbre Mundial de Johannesburgo debía de proceder”. En sus discursos ante la Cumbre, los representantes de varios países, incluyendo Costa Rica, Rumania, Jordania, México y República Dominicana, claramente se refirieron a la importante contribución de la Carta de la Tierra.

La Carta de la Tierra fue también mencionada en varias declaraciones. La Declaración Ubuntu, firmada por once de las organizaciones educativas y científicas más reconocidas del mundo, avaló la Carta de la Tierra. La Iniciativa Ministerial de América Latina se refiere a la Carta de la Tierra como un instrumento para promover la construcción de una práctica ética nueva para el desarrollo sostenible. Estas son dos de las muchas referencias que se encuentran en los documentos de los procesos preparatorios de la Cumbre.

Eventos de la Carta de la Tierra

La Carta de la Tierra fue presentada en diferentes eventos durante la Cumbre.

Agosto 25 – Reunión de la Carta de la Tierra: Ésta fue una reunión estratégica que reunió a grupos de diferentes partes del mundo, involucrados con la Carta de la Tierra, para compartir tanto sus experiencias como sus preocupaciones y desarrollar una estrategia de convencimiento para la Cumbre.

Agosto 26 – Reunión sobre Educación de Carta de la Tierra: El propósito de este evento fue generar un momento especial para la Carta de la Tierra como instrumento educativo. Entre los participantes se contó con: Representantes de UNESCO, del Ministerio de Educación y de la

Asociación Internacional de Universidades de Sur África. Este evento fue organizado conjuntamente por Soka Gakkai, Centro de Respeto a la Vida y al Ambiente (CRLE) y la Secretaría de la Carta de la Tierra.

Agosto 27 – Celebración de la Carta de la Tierra: Éste fue el evento más grande de la Carta de la Tierra en Johannesburgo, el cual fue muy exitoso. Entre los oradores se contó con la presencia de Jane Goodall (del Programa Raíces y Retoños e Instituto Jane Goodall); Nitin Desai (Secretario General de CMDS); Jan Pronk (enviado especial de las Naciones Unidas para la CMDS); Parvez Hassan (Ex-Presidente de la Comisión de Leyes Ambientales de UICN); Carlos Manuel Rodríguez (Ministro de Ambiente de Costa Rica) y Steven Rockefeller (Comisionado de la Carta de la Tierra). Fue de gran importancia la presentación pública de Steven Rockefeller a la Secretaría General de la Cumbre de un reporte de todos los avales recibidos por la Carta de la Tierra, en nombre de todos los individuos y grupos alrededor del mundo comprometidos con la Iniciativa de la Tierra. También se llevó a cabo una presentación del Arca de la Esperanza, la cual fue presidida por Julia Marton-Lefèvre (Directora Ejecutiva de LEAD Internacional).

Septiembre 1- Lanzamiento de la Alianza: Una alianza titulada “Educando para un Estilo de Vida Sostenible con la Carta de la Tierra” fue oficialmente lanzada dentro del marco de los acontecimientos de la Cumbre (Ver abajo más detalles sobre la Alianza).

**Hubo dos exhibiciones de la Carta de la Tierra en Johannesburgo que atrajeron especialmente la atención del público y los participantes de la conferencia. Una pequeña en el Centro de Conferencia de UICN, y otra exhibición muy llamativa, que generó un impacto maravilloso, en la Villa Ubuntu, patrocinada por Soka Gakkai Internacional (SGI).

Además de los eventos arriba mencionados, la Carta de la Tierra tuvo una representación prominente en varios eventos de la Cumbre.

Declaración Política Final

Aunque la Carta de la Tierra no fue directamente mencionada en la versión final de la Declaración Política, sí se ganó reconocimiento y apoyo considerable, como resultado de todos los esfuerzos que se hicieron con el fin de lograr este objetivo. Es importante realzar el hecho que la Carta de la Tierra fue un punto importante en el borrador de la Declaración Política, pero se anuló en las negociaciones a puerta cerrada.

A pesar de esto, aparentemente la Carta de la Tierra ha tenido una influencia directa y significativa en la Declaración Política, que en varias partes expresa el espíritu de interdependencia global e, inclusive, la responsabilidad ética en que se basa la Carta de la Tierra.

Alianza Clave Lanzada en la CMDS

La Carta de la Tierra desarrolló una alianza titulada “Educando para un Estilo de Vida Sostenible con la Carta de la Tierra” que fue aprobada por la Cumbre. A esta alianza se unieron los gobiernos de Costa Rica, Honduras, México, Níger, UNESCO, el Comité en Educación y Comunicación de UICN y más de una docena de ONGs. El objetivo de esta alianza es utilizar la

Carta de la Tierra para educar y entrenar a líderes locales y comunidades sobre los principios fundamentales del desarrollo sostenible. El documento de la Alianza estará disponible muy pronto en la página electrónica www.cartadelatierra.org

La Carta de la Tierra y la Educación

La Carta de la Tierra fue ampliamente acogida por las organizaciones educativas durante la CMDS. La Declaración de Educación para un Desarrollo Sostenible declaró “Apoyamos la Carta de la Tierra como marco ético para la sostenibilidad”.

La UNESCO anunció dos proyectos importantes de Tipo II, relacionados con la educación superior. El primero, formación de una Alianza de Educación Superior Global para la Sostenibilidad y el segundo, Enseñando y Aprendiendo para un Futuro Sostenible - un programa educativo de multimedia - ambos producidos por la UNESCO. Ambas alianzas incorporan la Carta de la Tierra en sus programas.

La Declaración Ubuntu, hizo un llamado hacia el “enverdecimiento” de las actividades curriculares en las clases. En esta declaración dichas organizaciones avalaron la Carta de la Tierra como un grupo de principios y guías inspiradores, fundamentales y balanceados para construir una sociedad global justa, sostenible y pacífica en el siglo 21, la cual debería permear todos los niveles y sectores de la educación.

2. LA EXPEDICIÓN BRINK Y LA CARTA DE LA TIERRA

La Expedición Brink (www.brinkx.org/) que sale el 17 de octubre de 2002, cubrirá en su recorrido 50,000 kilómetros en 800 días, empezando en el extremo sur del Continente Americano, valiéndose únicamente de la energía humana y los elementos naturales para llegar al puerto de Sydney, la noche de Navidad del 2004. A través de la Expedición Brink, el grupo tiene la visión de que las escuelas de Australia y alrededor del mundo tengan la oportunidad de fortalecer a sus estudiantes para lograr un mundo justo donde todas las personas y los ambientes sean respetados y valorizados. La Expedición Brink estará trabajando, conjuntamente con el grupo de la Carta de la Tierra, promoviendo el uso educativo de la Carta de la Tierra en las escuelas de todo el globo y pondrá en práctica la campaña “Un Mundo en Flor”, que organiza la Iniciativa Juvenil de Carta de la Tierra. Los muchachos que asisten a las escuelas y que serán visitadas por la Expedición, tendrán la oportunidad de sembrar árboles nativos que produzcan flor, que embellecerán las avenidas o parques en cada uno de los países alrededor del mundo.

Para más información, por favor comuníquese con Betty McDermott a bmcdermott@earthcharter.org.

3. CONFERENCIA EN COSTA RICA: DE RÍO 92 A JOHANESBURGO 2002: SOSTENIBILIDAD Y LA CARTA DE LA TIERRA.

La Iniciativa de la Carta de la Tierra y la Maestría de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Costa Rica organizó una Conferencia titulada: “*De Río 92 a Johannesburgo 2002: Sostenibilidad y la Carta de la Tierra*” en el contexto de la Cumbre Mundial de Desarrollo Sostenible.

El propósito de la conferencia, que tuvo lugar el 9 de septiembre, fue discutir los logros de las Cumbres y, al mismo tiempo, presentar la Carta de la Tierra como una herramienta para implementar un medio de vida más sostenible en las comunidades locales. Los cinco oradores pertenecían al Consejo de la Tierra, la Universidad Nacional y la Municipalidad de San José. Más de 200 personas asistieron a la conferencia procedentes del sector universitario y colegial (estudiantes y profesores de la Universidad Nacional, de la EARTH, del Liceo Franco Costarricense), municipalidades, gobierno, sociedad civil y ONGs. Para más información por favor visite www.earthcharter.org

4. LA CARTA DE LA TIERRA EN LA CIUDAD DE LAVAL, QUÉBEC, CANADÁ

En la biblioteca Marius-Barbeau, en la ciudad de Laval, Québec, del 16 de agosto al 3 de septiembre de 2002, tuvo lugar una exhibición de la Carta de la Tierra, con el propósito de despertar el interés de los ciudadanos sobre el tema de la Carta de la Tierra. Se exhibieron gran cantidad de libros, revistas y artículos de periódico relacionados con temas planetarios y también con tópicos como la justicia social, la paz, los derechos humanos, la equidad, el desarrollo sostenible, etc. Alrededor de 7,000 personas tuvieron la oportunidad de visitar la exhibición y consultar los documentos disponibles.

La ciudad de Laval está organizando una conferencia sobre “*Ciudades y Salud: Hacia Comunidades Sostenibles*”, del 1 al 3 de octubre, donde se distribuirán panfletos de la Carta de la Tierra, a los 300 participantes.

5. CUMBRES COMUNITARIAS DE LA CARTA DE LA TIERRA

El 28 de setiembre de 2002, más de 20 ciudades a lo largo de los Estados Unidos y alrededor del mundo patrocinaron la segunda Cumbre Comunitaria Anual de Carta de la Tierra, un evento de todo el día en el cual miles de personas se unieron para celebrar la Carta de la Tierra y compartir maneras de vivenciarla. Cada ciudad desarrolla su propio programa para participar en esta cumbre, reflejando sus prioridades, capacidades y talentos propios. Algunas ciudades planean patrocinar un festival y una celebración para concientizar a la gente acerca de la Carta de la Tierra, otras tendrán oradores y páneles, mientras algunas tendrán, la mayor parte del día, discusiones en diferentes áreas de interés (escuelas, vecindario, gobierno, lugares de trabajo, su vida personal) sobre qué hacer para que la Carta de la Tierra sea una realidad.

Para más información por favor comuníquese con Jan Roberts en el Institute for Ethics & Meaning www.earthchartersummits.org, o al e-mail info@earthchartersummits.org

6. LA CIUDAD DE SEATTLE SE UNE A FILADELFIA AVALANDO LA CARTA DE LA TIERRA

La ciudad de Seattle ha llegado a ser otra de las ciudades principales de los Estados Unidos. – Se unió con Filadelfia y Minneapolis – para avalar la Carta de la Tierra. El lunes 23 de setiembre el Consejo de la Ciudad y el Alcalde Greg Nickels formalmente proclamaron el 28 de septiembre de 2002 como Día de la Carta de la Tierra y la ciudad de Seattle se comprometió a acoger los principios de la Carta de la Tierra “trabajando asertivamente hacia la realización de sus objetivos, de manera que podamos asegurar un futuro saludable para nuestra comunidad y para nuestra tierra”.

7. CUMBRE DE ACCIÓN JUVENIL DE LA UNIVERSIDAD MUNDO UNIDO (UWCYAS)

Este evento tuvo lugar en Utrech, Holanda, del 19 al 26 de julio. “Nuestro Planeta” fue el tema principal de la primera semana, durante la cual La Iniciativa Juvenil de la Carta de la Tierra estuvo totalmente involucrada.

Para la Coalición Internacional Juvenil de la Carta de la Tierra (IYECC) la cumbre ha sido una increíble oportunidad de lograr lo siguiente:

1. Empezar el proceso de consolidación de la IYECC (como la red juvenil de la Carta de la Tierra y en relación con toda la Iniciativa de la Carta de la Tierra)
2. Empezar una red con otras organizaciones, específicamente con el Parlamento Internacional Juvenil, el Reportero Juvenil de UNEP y otras.
3. Promover la Carta de la Tierra por medio de talleres, intercambio de opiniones durante las reuniones y durante nuestro tiempo libre.

Para más información acerca de las actividades de la Carta Juvenil de la Tierra, que está empezando una nueva fase, por favor comuníquese con Nicole Jirón njiron@earthcharter.org. ¡Se le da la bienvenida a todos los jóvenes!